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1 MOT DE BIENVENUE ET PARTAGE SANTÉ, SÉCURITÉ ET ENVIRONNEMENT 
Monsieur Louis-Michel Tremblay souhaite la bienvenue à tous et présente le mode de fonctionnement de la rencontre virtuelle. 
Monsieur Jean-François Leblanc, directeur des opérations de l’usine Arvida-AP60, remercie les membres présents à cette 
deuxième rencontre virtuelle. Monsieur Louis-Michel Tremblay souligne la présence de Madame Audrey-Claude Gaudreault, 
conseillère communautés et performance sociale, qui prend le relais d’Aline Cottin. Madame Audrey-Claude Gaudreault salue 
les membres et se présente. Elle fait part de son parcours chez Rio Tinto qui remonte à presque deux ans. De plus, elle cumule, 
entres autres, 11 ans d’expérience en communication dans le secteur municipal, à la Ville d’Alma. Un tour de table de 
présentation des membres s’ensuit. 

Partage SSSE - Activités de chasse illégales sur les terrains de Rio Tinto 

Madame Audrey-Claude Gaudreault informe qu’une opération de démantèlement de camps de chasse suit son cours. Une 
quinzaine de camps de chasse illégaux ont été localisés sur des terrains appartenant à Rio Tinto dans les secteurs de Laterrière, 
de Shipshaw, du boisé Panoramique et des Sentiers du Saguenay. Monsieur Stéphane Gagnon précise que six agents Garda 
seront en poste à  Laterrière dès le 16 octobre.. Plusieurs affiches seront installées afin d’informer les citoyens présents sur les 
terrains. La santé et la sécurité est la priorité et les activités de chasse illégales représentent un danger pour les travailleurs et 
sous-traitants de Rio Tinto. 

 

La présentation complète de la rencontre est en annexe 3. 

2 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR  
Monsieur Louis-Michel Tremblay valide la proposition d’ordre du jour avec les membres. Les points suivants sont ajoutés au 
varia : 

• Outils interactifs – plateforme votreriotintoslsj.com 
• Investigation boisé panoramique  
• Rapport développement durable 

Il est convenu de laisser le varia ouvert.   

La liste des présences est en annexe 1 et l’ordre du jour en annexe 2. 

3 SUIVI DES ACTIONS 
Monsieur Louis-Michel Tremblay effectue la présentation des actions de suivi de la rencontre du 13 mai 2020. 
 
 

Actions de suivi de la rencontre du 13 mai Échéancier Responsable Suivi effectués 

LOGISTIQUE CVA-CJ 

Envoyer le sondage d’appréciation aux membres 
ainsi que la procédure pour l’inscription à 
l’Espace membre 

Après la 
rencontre 

TES Fait 
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Actions de suivi de la rencontre du 13 mai Échéancier Responsable Suivi effectués 

Envoyer un sondage pour déterminer la date de 
la prochaine rencontre en fonction de l’état de 
situation et des mesures sanitaires mises en 
place en lien avec la COVID-19 

Fin mai 2020 TES Fait 

Analyser les résultats du sondage d’appréciation 
de la rencontre virtuelle 

Après la 
rencontre 

TES Fait 

Intégrer une manière de suivre les enjeux 
discutés dans les comptes rendus de façon 
détaillée 

En continu TES Les enjeux identifiés ont 
été intégrés à même le 
tableau de suivi des 
actions et subdivisés par 
thème : Logistique CVA-
CJ, Communauté, Suivi 
plaintes et environnement 
et Projets 

Monter une proposition de reconfiguration du 
secteur des voisins des représentants des 
secteurs Panoramique et Chemin de la réserve 

À mettre à 
l’ordre du jour 
de la 
prochaine 
rencontre 

TES Statu quo proposé pour le 
moment 

Envoyer une lettre de remerciement à Marc 
Hudon 

D’ici la 
prochaine 
rencontre 

TES Fait 

COMMUNAUTÉ 

Partager le plan d’action – campagne publicitaire 
de la plateforme votreriotintoslsj.com 

D’ici la 
prochaine 
rencontre 

RT À venir lors d’une 
prochaine rencontre 

Intégrer un témoignage d’un voisin sur la 
plateforme votreriotintoslsj.com 

Dès que 
possible 

TES À venir sur la plateforme 
votreriotintoslsj.com  

Intégrer le lien Le Lingot sur la plateforme votre 
riotintoslsj.com 

D’ici la 
prochaine 
rencontre 

TES  
Fait 

Communiquer la décision concernant la vente de 
garage Centraide par l’entremise de la 
plateforme, à savoir si elle aura lieu ou non 

D’ici la 
prochaine 
rencontre 

RT Fait - Formule en ligne 
(matériel informatique) 

Faire le suivi auprès des responsables à la Ville 
de Saguenay concernant l’entretien et la 
surveillance des sentiers du Manoir (en référence 
à l’échange courriel entre Mireille Boucher et 
Caroline Dunn) 

D’ici la 
prochaine 
rencontre 

Carl Dufour Fait 
 
 
 
 
 

SUIVI DES PLAINTES ET ENVIRONNEMENT 
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Actions de suivi de la rencontre du 13 mai Échéancier Responsable Suivi effectués 

Communiquer les avancées au niveau du 
traitement de la brasque 
 

Dès que 
possible 

RT À l’ordre du jour  

Communiquer les résultats, les étapes passées 
et à venir dans le dossier du bruit, par le biais 
d’un accroche-porte qui sera distribuée 
directement dans la boîte à lettres des résidents 

Mars 2020 RT A l’ordre du jour – Suivi 
plaintes et Environnement 
 
 
 

PROJETS 

Faire parvenir aux responsables du dossier 
VB2022 la suggestion suivante : Évaluer les 
possibilités d’acquisition par don écologique de 
parcelles de terrain afin de compléter le pourtour 
de la future zone tampon (ceinture verte) à 
aménager autour du complexe Jonquière de Rio 
Tinto.  A ce sujet, l’organisme les Verts boisés du 
Fjord ont une fiducie foncière de conservation. 

D’ici la 
prochaine 
rencontre 

TES Fait – RT ne peut pas 
donner en fiducie des 
parcelles de terrain faisant 
partie de la zone tampon. 
La zone tampon constitue 
une exigence du permis 
d’opérer et sert à 
maintenir une distance 
suffisante pour protéger la 
communauté des activités 
de l’usine. De plus, RT doit 
y avoir accès en continu 
pour effectuer les suivis 
environnementaux. 

 
 

Questions Réponses 
Est-ce que les rencontres des sous-groupes de travail se 
poursuivent? 

Les sous-groupes de travail sur la valeur des propriétés (SG-
VP) et la zone tampon (SG-ZT) sont encore actifs. La dernière 
rencontre du SG-VP s’est tenue en septembre 2020. Pour ce 
qui est du SG-ZT, le dernière remonte à février 2020 mais la 
prochaine est prévue d’ici la fin 2020. 

Une personne semblait effectuer des tournées de 
vérifications sur le terrain de RT à proximité de la rue 
Labrecque durant l’été. Était-ce bien le cas? 

Oui. Une personne ressource d’une firme indépendante 
circule pour rapporter les situations d’empiètement sur les 
terrains de Rio Tinto. Rio Tinto porte une attention à faire 
respecter la zone tampon de façon à ce que ce soit équitable 
pour tous les résidents en matière de réglementation. 

Besoin de plus d’information concernant l’impossibilité de 
Rio Tinto de transférer des parcelles de terrains en fiducie 
foncière. Est-ce que c’est une clause dans le certificat 
d’autorisation délivré par le ministère? Ou est-ce en vertu 
des règles municipales?  En vertu de quoi RT ne peut 
transférer ou faire don d’une partie de terrain? Ça 
n’empêcherait pas nécessairement une servitude de 
conservation, dans le sens où RT garde la propriété du 
terrain, où la servitude pourrait aller à un autre organisme. 

RT doit revoir précisément si c’est dans le certificat 
d’autorisation et vérifier de quelle juridiction il s’agit. En ce qui 
concerne la servitude, il faut évaluer les options. 
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Monsieur Carl Dufour soulève son inquiétude concernant 
l’avenir du Manoir du Saguenay. Est-ce que Rio Tinto va 
relocaliser ses employés dans d’autres édifices? 
 

Pour la durée du confinement, les employés localisés au 
Manoir du Saguenay sont en télétravail. Il faut savoir 
également que cet édifice est utilisé principalement pour les 
salles de réunions . Pour le moment, il n’y a pas de décision 
prise pour cet édifice.   
Toutefois, deux baux de location à Arvida venaient à 
échéance et Rio Tinto a décidé de  rapatrier les employés vers 
l’édifice 100 , car que de nombreux bureaux étaient vacants 
et sous-utilisés.  

 
 

Actions de suivi Échéanciers 
  
Vérifier les clauses qui régissent la zone tampon et voir les options de 
servitude en ce qui concerne la proposition de donner des parcelles de terrain 
en fiducie de conservation. 

RT – Pour la prochaine rencontre 

 
 
La présentation complète de la rencontre est en annexe 3. 
 

4 DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS RIO TINTO 
Monsieur Jean-François Leblanc et Madame Audrey-Claude Gaudreault présentent les différents points de développements et 
les projets en cours.  

 

Complexe Jonquière – Mise à jour COVID-19 : Les mesures de distanciation et d’hygiène demeurent toujours en place dans 
les installations. Le télétravail est prolongé jusqu’au 31 décembre 2020. Des mesures de prévention avant l’arrivée au travail 
sont en cours. Rio Tinto a pris des mesures proactives qui ont démontré leur efficacité et continue de travailler en étroite 
collaboration avec la Santé publique. Lenombre de cas dans les installations au niveau régional est partagé.  
Investissement de 5 M$ pour la traçabilité de l’aluminium canadien : La ministre de Développement économique et des 
Langues officielles, Mélanie Joly, a annoncé le 19 août une contribution non remboursable de près de 5 M$ visant à favoriser 
la commercialisation des produits de l’aluminium canadien en dotant l’industrie d’un système de traçabilité permettant 
d’authentifier et de documenter l’origine des produits tout au long de la chaîne de valeur. 

La traçabilité contribuera à assurer la reconnaissance de l’origine de l’aluminium canadien sur les marchés nord-américains et 
les chaînes de valeur intégrées comme celle de l’automobile. 

 
Aluminium vert : Présentation de la vidéo https://www.facebook.com/riotintogroup/videos/351460282865992. Grâce au 
partenariat avec Anheuser-Busch, la bière Michelob ULTRA fera l’objet d’un projet pilote visant à fabriquer des canettes à partir 
d'aluminium produit de manière durable par Rio Tinto.  

 
Rio Tinto, lauréat du prix "Appel à initiatives" 2020 de Québec Circulaire, dans la catégorie Grandes Entreprises pour 
la Valorisation de l’anhydrite : Prix reçu pour la valorisation de 100 % de l'anhydrite produite par l’usine de Fluorure (environ 

https://www.facebook.com/riotintogroup/videos/351460282865992


 

7 
 

100 kt/a) dans les domaines agricoles et de la construction.   Rio Tinto est le seul producteur d’aluminium en Amérique du Nord 
à produire de l’anhydrite. 

 
Mise à jour Vaudreuil : La mise en marche de la nouvelle usine de Filtration des résidus de bauxite (UFRB) est en cours depuis 
novembre 2019. L’usine réussi à filtrer environ 50 % de la production de Vaudreuil et l’atteinte du 100% est prévu au cours de 
l’année 2021. Pour le site de résidus de bauxite (SDRB), les opérations 24/24, 7jrs/7 sont débutées pour la gestion des résidus 
de filtrés à l’empileur avec un chargeur sur roue du côté nord du site. Également, les opérations de transport avec les camions 
à partir de l’empileur vers le centre du site sont 7jrs/7, de 7h à 17h. 

 
Étude de sol / travaux de forage : Une étude de sol doit être réalisée ce qui nécessitera des travaux de forage sur les terrains 
du Complexe Jonquière, aux abords du boulevard du Saguenay. Ces travaux sont prévus vers la fin du mois d’octobre pour 
une période de deux semaines. Les travaux se font à proximité de la piste cyclable mais cette dernière demeure accessible et 
ouverte durant cette période. Des échantillons doivent également être pris dans le bassin existant (2b) situé à proximité du 
bâtiment 8.  

 
Bon coup : Investissement de 160 M$ pour assurer la pérennité de la centrale Isle-Maligne : Rio Tinto investit 160 millions 
de dollars canadiens dans des travaux majeurs à sa centrale hydroélectrique Isle-Maligne, la plus ancienne à Énergie Électrique, 
afin de poursuivre sécuritairement et efficacement sa production d'aluminium à faible empreinte carbone au Québec. 

 

Communautés : 

• Centraide 
Rio Tinto a annoncé une aide supplémentaire de 100 000 $ pour le fonds d’urgence Covid-19 qui est accessible à tous 
les organismes, pas seulement ceux soutenus par Centraide.   
 

• Fonds Développement économique 02 
Un fonds de 750 000 $ a été créé afin de soutenir la relance économique du Saguenay-Lac-Saint-Jean et les PME de 
la région en pleine pandémie. Le Fonds de Relance 02 est une initiative de Desjardins, Rio Tinto et des MRC de la 
région par l’entremise de Développement économique 02. 
 

• Réunis pour le quartier 

Rio Tinto a investi plus de 100 000 $ pour reconnaître ses employés du SLSJ et pour stimuler l’économie régionale en 
favorisant l’achat local, se joignant à l’initiative Réunis pour le quartier propulsée par Ubisoft. Par l’entremise d’un 
partenariat avec Promotion Saguenay et la Société de développement commerciale d’Alma, les cartes cadeaux de  
25 $ qui seront remises à plus de 4000 employés seront valides dans tous les commerces et restaurants situés dans 
les centres-villes d’Alma, Arvida, Chicoutimi, Jonquière, Kénogami et La Baie. 

 
Questions Réponses 
Suite à la présentation de la vidéo concernant les 
cannettes de bières, quel est le lien avec Elysis? 

Une partie du métal produit par la technologie d’Elysis va 
servir à faire ces cannettes. 

Où est-ce que cette vidéo est diffusée? Principalement via les médias sociaux et la page Facebook 
Rio Tinto 



 

8 
 

C’est quoi le but des forages sur les terrains du Complexe 
Jonquière? Est-ce que vous vérifierez également r le 
niveau de contamination s’il y a lieu? 

Des forages se font régulièrement du côté du Complexe 
Jonquière. Ces travaux permettront de  vérifier la composition 
du sol et s’il y a de lacontamination.. 

 
Actions de suivi Échéanciers 
Corriger le texte dans la vidéo sur l’aluminium verte ) : 
 «la prochaine fois que vous en boirai une » pour «la prochaine fois que vous 
en boirez une » 
https://www.facebook.com/riotintogroup/videos/351460282865992 
 

RT - Après la rencontre 

 

La présentation complète de la rencontre est en annexe 3. 

5 INFORMATION PROVENANT DES MEMBRES  
Aucune information n’a été partagée. Le varia demeure ouvert pour tout ajout ou information complémentaire. 

 

6     SUIVI DES PLAINTES ET ENVIRONNEMENT 

Madame Kathleen Belley présente le point de suivi des plaintes et environnement. 

Émissions sonores des épurateurs à Arvida : 

Mise à jour des actions entreprises : 
• Relevés sonores additionnelles afin de confirmer l’impact de l’ajout des barres de pulse 
• Confirmation des paramètres d’opérations optimaux des volets 
• Analyse de la plainte du mois d’août 2020 

Constats généraux: 
• Réduction de l’intensité variant de 12 à 17 dB 
• Nouvelle bande de fréquence suite à l’installation des ventilateurs 
• L’effet dans l’environnement est influencé par la vitesse et la direction des vent 

Prochaines étapes: 
• Suivi et analyse des relevés sonores dans le temps 
• Analyse des pointes de bruit dans le milieu 

 
Plainte en date du 16 août 2020:Analyse réalisée par soft dB. La direction des vents durant cette période provenait du nord-
ouest, en direction de la résidence. Le vent était de seulement 7 Km/h, ce qui permet au bruit de voyager davantage (ex.: bruit 
des feuilles qui ne peut masquer celui de l’épurateur). Durant cette journée des bris ont été occasionnés par des modifications 
lors de l’opération. Dans ces conditions, le bruit engendré par l’épurateur 40 chez les résidents de ce secteur peut augmenter 
de 10 à 15 dB. 

https://www.facebook.com/riotintogroup/videos/351460282865992
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Actions de suivi Échéanciers 
Effectuer une enquête concernant les bruits des épurateurs lors de la fin de 
semaine du 9-10-11 octobre 2020 

RT – Dès que possible 

La présentation complète de la rencontre est en annexe 3. 

 

7     VARIA 

Les points suivants ont été ajoutés au varia : 

• Outils interactifs – plateforme votreriotintoslsj.com : Monsieur Louis-Michel Tremblay présente des outils 
interactifs qui pourraient être utilisés  pour favoriser les échanges entre les membres du CVA-CJ et la communauté. 
Madame Audrey-Claude Gaudreault rappelle aux membres de s’inscrire sur la plateforme et de soumettre des 
commentaires à l’équipe RT. Les membres acceptent la proposition.  . 

• Investigation boisé panoramique : Des investigations géotechniques dans le secteur du boisé Panoramique seront 
effectuées entre le 28 septembre et le 30 novembre 2020. Des sections de pistes seront fermées temporairement, de 
jour et pendant la semaine seulement.  De la signalisation sera installée à l’entrée et à la sortie de chaque section de 
piste fermée temporairement ainsi qu’à l’entrée du centre. Rio Tinto collabore en continu avec les différentes parties 
prenantes, incluant Vélo-Chicoutimi, pour minimiser l’impact des investigations géotechniques et mettre en place toutes 
les mesures pour assurer la sécurité des usagers du boisé Panoramique. 

• Rapport de développement durable : Le Rapport de développement durable 2019 est disponible sur la plateforme 
via le lien suivant : https://www.votreriotintoslsj.com/11952/widgets/47189/documents/41063    

 

Actions de suivi Échéanciers 
Suite à la proposition d’un membre, les prochaines rencontres du CVA-CJ se 
tiendront à l’heure d’origine, entre 16h et 18h. 

Pour les prochaines rencontres 

 

Questions Réponses 
Lors des longues fins de semaine férié de juillet et 
d’octobre, il semble y avoir eu un un retour des bruits 
provenants des ventilateurs. Est-ce que des gens sont au 
travail durant ces longues fins de semaines et est-ce qu’ils 
sont responsables d’arranger manuellement les volets? Ou 
bien est-ce dû à l’absence d’employés durant les fériés? 

Il y a des opérateurs 24 h/24 h donc aucune raison de ne pas 
intervenir. RT fera les vérifications nécessaires concernant 
cette fin de semaine de l’Action de grâce où il y a eu 
recrudescence de bruits.  

Questions Réponses 
Serait-ce possible de reprendre les heures habituelles de 
la tenue du CVA-CJ, c’est-à-dire entre 16h et 18h? 

Oui.  

https://www.votreriotintoslsj.com/11952/widgets/47189/documents/41063
https://www.votreriotintoslsj.com/11952/widgets/47189/documents/41063
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8 FIN DE LA RENCONTRE 
Un rappel concernant la rencontre du 25 novembre prochain ainsi que la procédure pour l’inscription à l’Espace membre de la 
plateforme votreriotintoslsj.com seront envoyés par courriel aux membres après la rencontre.  

Monsieur Louis-Michel Tremblay remercie l’assemblée et précise que dorénavant, la tenue des rencontres s’effectuera aux 
heures habituelles, c’est-à-dire de 16 h à 18 h, pour donner suite à la demande de membres qui ne peuvent se libérer durant 
leur journée de travail pour assister au CVA-CJ. 

 

 

 

La rencontre se termine à 16 h. 

 

Production du compte rendu 
Véronique Frigon, Transfert Environnement et Société  

Chargée de projet 
 

 
 

 
 
 

 

Actions de suivi Échéanciers 
Envoyer la procédure pour l’inscription à l’Espace membre Après la rencontre 
Envoyer un rappel pour la prochaine rencontre prévue au calendrier le 25 
novembre 2020 à compter de 16h 

Après la rencontre 
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LISTE DES PRÉSENCES — 15 OCTOBRE 2020 
 

Organisation Nom  Présent Absent 
Représentant du secteur Saint-Philippe Gérald Martel  X 
Représentant citoyen secteur Saint-Jacques Marc Tremblay  X 
Représentant citoyen du secteur Dubose Michèle Talbot  X 
Représentant citoyen du secteur Saint-
Mathias 

Lise Tremblay X  

Représentant citoyen du secteur Sainte-
Thérèse 

Sabrina Girard  X 

Représentant citoyen du secteur Saint-Jean-
Eudes 

Isabelle Lavoie  X 

CREDD Tommy Tremblay X  
Présidente ZIP Raphaëlle Dancette  X 
Les Verts Boisés du Fjord Gille Tremblay  X 
Corporation économique et culturelle 
d’Arvida 

Kate Savard X  

Ville Saguenay Carl Dufour X  
Ville Saguenay Roger Lavoie X  
Rio Tinto* Audrey-Claude Gaudreault X  
Rio Tinto* Kathleen Belley X  
Rio Tinto* Jean-François Leblanc X  
Rio Tinto* Stéphane Gagnon  X  
Transfert Environnement et Société Louis-Michel Tremblay X  
Transfert Environnement et Société Véronique Frigon X  
Total 
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COMITÉ CVA-CJ 
15 octobre 2020, de 14 h à 16 h 

Rencontre virtuelle via Zoom 
 

Ordre du jour  

  Nature Intervenant 

13 h 45  PÉRIODE DE CONNEXION DES MEMBRES   

14 h 15 1 – Mot de bienvenue et partage SSE  Louis-Michel 
Tremblay / Audrey-
Claude Gaudreault 

14 h 20 2 – Validation de l’ordre du jour Décision Louis-Michel 
Tremblay 

14 h 25 3 – Suivi des actions Discussion Louis-Michel 
Tremblay / Audrey-
Claude Gaudreault 

14 h 40 4 – Développement récents Rio Tinto 
 

Information Jean-François 
Leblanc / Audrey-
Claude Gaudreault 
 

15 h  5 – Informations provenant des membres 
 

Information/ 
Discussion 

Les membres 

15 h 20 6 – Suivi des plaintes et Environnement Information Kathleen Belley 

15 h 40 7 – Varia  
 

Information Les membres 

16 h 8 – Fin de la rencontre 
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© Rio Tinto 2017

Bienvenue!

1. Désactiver 
votre micro 
et démarrer 
votre vidéo

2. Ouvrir la 
liste des 

participants

3. Ouvrir la boite de 
clavardage

• S’installer dans un endroit 
calme 

• Fermer vos micros lorsque 
vous n’intervenez pas

• Des instructions sur le 
fonctionnement de Zoom 
seront présentées en début 
de rencontre

Pour favoriser un 
bon déroulement

Rencontre virtuelle
Comité voisinage Arvida
Complexe Jonquière

15 octobre 2020

1

2
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© Rio Tinto 2017

INTERFACE ZOOM (Ordinateur et téléphone) 
La barre d’actions, située en bas de l’écran, propose plusieurs options.

Cliquez sur 
Activer pour 
activer votre 

micro

Cliquez sur Démarrer 
vidéo pour activer 

votre caméra

Cliquez sur 
Converser pour 

ouvrir la boîte de 
clavardage

Cliquez sur Participants
pour ouvrir avoir accès à 
des options d’interaction 

(lever la main par 
exemple) 

 Des moments spécifiques sont prévus 
pour les interventions au téléphone

 Lorsque l’animateur vous cède la parole, 
faire*6 pour activer votre micro  

© Rio Tinto 2017

Mot de bienvenue et fonctionnement

3

4
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Partage Santé, Sécurité et Environnement

© Rio Tinto 2017

Partage Santé, Sécurité et Environnement

5

6
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Validation de l’ordre du jour

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour 

14 h      : PÉRIODE DE CONNEXION DES MEMBRES

14 h 15 : Mot de bienvenue et partage SSE (LMT et ACG)

14 h 20 : Validation de l’ordre du jour (LMT)

14 h 25 : Suivi des actions  (LMT et ACG)

14 h 40 : Développements récents Rio Tinto (JFL et ACG)

15 h      : Informations provenant des membres

15 h 20 : Suivi des plaintes et Environnement (KB)

15 h 40 : Varia (Tous)

15 h 55 : Fin de la rencontre
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Ordre du jour 

14 h      : PÉRIODE DE CONNEXION DES MEMBRES

14 h 15 : Mot de bienvenue et partage SSE (LMT et ACG)

14 h 20 : Validation de l’ordre du jour (LMT)

14 h 25 : Suivi des actions  (LMT et ACG)

14 h 40 : Développements récents Rio Tinto (JFL et ACG)

15 h      : Informations provenant des membres

15 h 20 : Suivi des plaintes et Environnement (KB)

15 h 40 : Varia (Tous)

15 h 55 : Fin de la rencontre
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Suivi des actions

Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

LOGISTIQUE CVA-CJ

Envoyer le sondage d’appréciation aux membres ainsi que la 
procédure pour l’inscription à l’Espace membre

Après la rencontre TES Fait

Envoyer un sondage pour déterminer la date de la prochaine 
rencontre en fonction de l’état de situation et des mesures 
sanitaires mises en place en lien avec la COVID-19

Fin mai 2020 TES Fait

Analyser les résultats du sondage d’appréciation de la 
rencontre virtuelle

Après la rencontre TES Fait

Intégrer une manière de suivre les enjeux discutés dans les 
comptes rendus de façon détaillée

En continu TES Les enjeux identifiés et intégrés à 
même le suivi des actions

Monter une proposition de reconfiguration du secteur des 
voisins des représentants des secteurs Panoramique et 
Chemin de la réserve

À mettre à l’ordre du jour 
de la prochaine rencontre

TES Statu quo proposé pour le 
moment

Envoyer une lettre de remerciement à Marc Hudon D’ici la prochaine 
rencontre

TES Fait
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Suivi des actions
Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

COMMUNAUTÉ

Partager le plan d’action – campagne publicitaire de la 
plateforme votreriotintoslsj.com

D’ici la prochaine 
rencontre

RT À venir

Intégrer un témoignage d’un voisin sur la plateforme 
votreriotintoslsj.com

Dès que possible TES À venir

Intégrer le lien Le Lingot sur la plateforme votre 
riotintoslsj.com

D’ici la prochaine 
rencontre

TES
Fait

Communiquer la décision concernant la vente de garage 
Centraide par l’entremise de la plateforme, à savoir si elle aura 
lieu ou non

D’ici la prochaine 
rencontre

RT Formule en ligne (matériel informatique)

Faire le suivi auprès des responsables à la Ville de Saguenay 
concernant l’entretien et la surveillance des sentiers du 
Manoir (en référence à l’échange courriel entre Mireille 
Boucher et Caroline Dunn)

D’ici la prochaine 
rencontre

Carl Dufour Fait

© Rio Tinto 2017

Suivi des actions

Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

SUIVI DES PLAINTES ET ENVIRONNEMENT

Communiquer les avancées au niveau du 
traitement de la brasque

Dès que possible RT À l’ordre du jour

Communiquer les résultats, les étapes passées et 
à venir dans le dossier du bruit, par le biais d’un 
accroche-porte qui sera distribuée directement 
dans la boîte à lettres des résidents

Mars 2020 RT A l’ordre du jour, section 
environnement
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Suivi des actions

Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

PROJETS

Faire parvenir aux responsables du dossier VB2022 la 
suggestion suivante : Évaluer les possibilités d’acquisition 
par don écologique de parcelles de terrain afin de compléter le 
pourtour de la future zone tampon (ceinture verte) à aménager 
autour du complexe Jonquière de Rio Tinto.  A ce sujet, 
l’organisme les Verts boisés du Fjord ont une fiducie foncière 
de conservation.

D’ici la prochaine 
rencontre

TES Fait

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour 

14 h      : PÉRIODE DE CONNEXION DES MEMBRES

14 h 15 : Mot de bienvenue et partage SSE (LMT et ACG)

14 h 20 : Validation de l’ordre du jour (LMT)

14 h 25 : Suivi des actions  (LMT et ACG)

14 h 40 : Développements récents Rio Tinto (JFL et ACG)

15 h      : Informations provenant des membres

15 h 20 : Suivi des plaintes et Environnement (KB)

15 h 40 : Varia (Tous)

15 h 55 : Fin de la rencontre
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Développements récents 

© Rio Tinto 2017

Complexe Jonquière – Mise à jour COVID-19

• Dans nos installations : 
• Un cas employé Rio Tinto Arvida - AP60
• Un cas employé Rio Tinto Vaudreuil – Installations portuaires et services ferroviaires (IPSF) –

Distribution Jonquière (DJ)
• 3 cas entrepreneurs Arvida - AP60
• 3 cas entrepreneurs Vaudreuil – IPSF - DJ

• Les mesures de distanciation et d’hygiène demeurent toujours en place

• Prolongation du télétravail jusqu’au 31 décembre 2020

• Mesure de prévention avant l’arrivée au travail (questionnaire à remplir, prise de température quotidienne)

• Mesures proactives et qui ont démontré leur efficacité - travail étroit avec la Santé publique

• Équipes de résilience des affaires dans les installations, et au niveau régional, toujours actives
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Investissement de 5 M$ pour la traçabilité de l’aluminium 
canadien

– Nous saluons la décision du gouvernement de mettre en place cette initiative de traçabilité, qui contribuera à 
assurer la pleine reconnaissance de l’origine de l’aluminium canadien par les marchés nord-américains et les 
chaînes de valeur intégrées comme celle de l’automobile. 

– Au cours des derniers mois, l’équipe du Centre de coulée Arvida a fourni l’expertise et le savoir-faire dans le 
cadre d’un projet pilote, en collaboration avec l’Association de l'aluminium du Canada. Ce projet avait comme 
objectif de tester le transit du métal de la fonderie jusqu’à la frontière, en passant par un intermédiaire 
transformateur. Ce concept pourra maintenant être déployé à l’échelle pancanadienne. 

– Par ailleurs, nous continuons à travailler avec l’ensemble de nos parties prenantes afin d’accroître l’accès de 
l’aluminium canadien aux marchés nord-américains. 

La ministre de Développement économique et des Langues 
officielles, Mélanie Joly, a annoncé le 19 août une contribution 
non remboursable de près de 5 M$ visant à favoriser la 
commercialisation des produits de l’aluminium canadien en 
dotant l’industrie d’un système de traçabilité permettant 
d’authentifier et de documenter l’origine des produits tout au 
long de la chaîne de valeur.

© Rio Tinto 2017

Aluminium vert
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Prix reçu pour la candidature soumise relativement à la valorisation de 100 % de 
l'anhydrite produite par notre usine de Fluorure (environ 100 kt/a) dans les domaines 
agricoles et de la construction. 

Autrefois considérée comme un résidu à enfouir, mais valorisée en partie pour 
l’assèchement des résidus de bauxite, l’anhydrite est maintenant commercialisée et 
largement utilisée depuis 2016 dans la construction, l’agroenvironnemental et l’industrie 
minière. 

Grâce aux efforts de recherche et développement et de commercialisation d’une équipe 
multidisciplinaire, Rio Tinto a réussi à compléter la circularité de l’anhydrite, dont toute sa 
production circule dans l’économie québécoise depuis 2019. 

Rio Tinto est le seul producteur d’aluminium en Amérique du Nord à produire de 
l’anhydrite. 

Rio Tinto, lauréat du prix "Appel à initiatives" 2020 de 
Québec Circulaire, dans la catégorie Grandes 
Entreprises pour la Valorisation de l’anhydrite

© Rio Tinto 2017

Mise à jour Vaudreuil

• La mise en marche de la nouvelle usine de Filtration des résidus de bauxite 
(UFRB) est en cours depuis novembre 2019. Actuellement, nous avons du faire 
quelques ajustements qui sont normal pour le démarrage d’une nouvelle usine de 
cette envergure. L’usine réussit à filtrer jusqu’à 50 % de la production de Vaudreuil 
et l’atteinte d’une opération 100% de l’UFRB est prévu au cours de l’année 2021.

• Pour le site de résidus de bauxite (SDRB), les opérations 24/24, 7jrs/7 sont 
débutées pour la gestion des résidus de filtrés à l’empileur avec un chargeur sur 
roue du côté nord du site. Et, les opérations de transport avec les camions à partir 
de l’empileur vers le centre du site sont 7jrs/7, de 7h à 17h.

* Cette horaire de transport sera maintenu jusqu’à ce que l’UFRB atteigne 100% 
de production. Ensuite un ajustement sera requis.
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Étude de sol / travaux de forage

• Une étude de sol doit être réalisée ce qui 
nécessitera des travaux de forage sur les 
terrains du Complexe Jonquière, aux abords du 
boulevard du Saguenay. 

• Ces travaux sont prévus vers la fin du mois 
d’octobre pour une période de deux semaines.

• Des échantillons doivent également être pris 
dans le bassin existant (2b) situé à proximité du 
bâtiment 8.

© Rio Tinto 2017

Bon coup : Investissement de 160 M$ pour assurer la 
pérennité de la centrale Isle-Maligne

– Rio Tinto investit 160 millions de dollars canadiens dans 
des travaux majeurs à sa centrale hydroélectrique Isle-
Maligne, la plus ancienne à Énergie Électrique, afin de 
poursuivre sécuritairement et efficacement sa production 
d'aluminium à faible empreinte carbone au Québec.

– Le projet consiste à remplacer les vannes papillon utilisées
pour couper le débit d'eau dans la centrale lorsque requis. Un
projet pilote a déjà permis de procéder au changement de
quatre vannes papillon sur les vingt-quatre au total. La phase
d’exécution des travaux pour les vingt vannes restantes sera
réalisée sur une période de cinq ans, à partir d’avril 2021.

– Cet investissement aura des retombées économiques
importantes pour le Saguenay-Lac-Saint-Jean, avec environ
115 millions de dollars canadiens qui seront déboursés auprès
des entreprises de la région. L'équipementier saguenéen
Canmec jouera d’ailleurs un rôle de premier plan dans la
réalisation de ce projet.
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Don de 100 000 $ pour un fond 
d’urgence Centraide 

Fonds Développement économique 
02

Réunis pour le quartier

Rio Tinto a annoncé une aide
supplémentaire de 100 000 $ pour le
fonds d’urgence Covid-19 qui est
accessible à tous les organismes, pas
seulement ceux soutenus par
Centraide.

C o m m u n a u t é s  

Rio Tinto a investi plus de 100 000 $
pour reconnaître ses employés du
SLSJ et pour stimuler l’économie
régionale en favorisant l’achat local, se
joignant à l’initiative Réunis pour le
quartier propulsée par Ubisoft.

À travers un partenariat avec
Promotion Saguenay et la Société de
développement commerciale d’Alma,
les cartes cadeaux de 25 $ qui seront
remises à plus de 4000 employés
seront valides dans tous les
commerces et restaurants situés dans
les centres-villes d’Alma, Arvida,
Chicoutimi, Jonquière, Kénogami et La
Baie.

Un fonds de 750 000 $ a été créé afin
de soutenir la relance économique du
Saguenay-Lac-Saint-Jean en pleine
pandémie.

Le Fonds de Relance 02 est une
initiative de Desjardins, Rio Tinto et
des MRC de la région par l’entremise
de Développement économique 02.

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour 

14 h      : PÉRIODE DE CONNEXION DES MEMBRES

14 h 15 : Mot de bienvenue et partage SSE (LMT et ACG)

14 h 20 : Validation de l’ordre du jour (LMT)

14 h 25 : Suivi des actions  (LMT et ACG)

14 h 40 : Développements récents Rio Tinto (JFL et ACG)

15 h      : Informations provenant des membres

15 h 20 : Suivi des plaintes et Environnement (KB)

15 h 40 : Varia (Tous)

15 h 55 : Fin de la rencontre
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Informations provenant des membres

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour 
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14 h 20 : Validation de l’ordre du jour (LMT)

14 h 25 : Suivi des actions  (LMT et ACG)

14 h 40 : Développements récents Rio Tinto (JFL et ACG)

15 h      : Informations provenant des membres

15 h 20 : Suivi des plaintes et Environnement (KB)

15 h 40 : Varia (Tous)

15 h 55 : Fin de la rencontre
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Émission sonore des épurateurs - Arvida
Actions depuis la dernière mise à jour :

• Relevés sonores additionnelles afin de confirmer l’impact de 
l’ajout des barres de pulse

• Confirmation des paramètres d’operations
optimaux des volets

• Analyse de la plainte du mois d’août 2020

Constats généraux :

• Réduction de l’intensité variant de 12 à 17 dB

• Nouvelle bande de fréquence suite à l’installation des ventilateurs

• L’effet dans l’environnement est influencé par la vitesse et la direction des vents

Prochaines étapes :

• Suivi et analyse des relevés sonores dans le temps

• Analyse des pointes de bruit dans le milieu

© Rio Tinto 2017

Plainte

16 août 2020: 
Une plainte reçue qui a été analysée par soft dB

• La direction des vents durant cette période était vers le nord-ouest donc en direction de la résidence.

• Le vent était de 7 Km/h, ce qui permet au bruit de voyager (ex.: bruit des feuilles qui ne peut masquer 
celui de l’épurateur).

• Durant cette journée, nous avons également eu des bris qui ont occasionné des modifications de 
l’opération. 

• Dans ces conditions, le bruit engendré par l’épurateur 40 chez les résidents de ce secteur peut 
augmenter de 10 à 15 dB.
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Varia

© Rio Tinto 2017

Plateforme communauté – votreriotintoslsj.com

Les outils interactifs 
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Plateforme communauté – votreriotintoslsj.com

Communication

© Rio Tinto 2017

Plateforme communauté – votreriotintoslsj.com

Vos idées

Échanger sur 
la qualité de 
l’air

Parler des 
émissions de 
poussières
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Plateforme communauté – votreriotintoslsj.com

Vos questions

© Rio Tinto 2017

Investigation géotechnique dans le boisé panoramique
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Rapport de développement durable 
LT50
LT51
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LT50 Passer rapidement et
Louis-Michel Tremblay; 2020-10-09

LT51 Référer à votreriotintoslsj
Louis-Michel Tremblay; 2020-10-09
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Prochaine rencontre
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Merci!

ANNEXES
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